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В бригаде вмени 
ся Вера Костенко.

Нади Курченко отлично грудит-

ЛЭП НА БАКЧАР
Коллектив Томского отделе

ния <; Энерго сеть проект» вы
полнил обязательства, при
нятые в честь XXIV съезда 
КПСС, — закончил работу по 
изысканию трассы линии 
электропередач на 110 кило
вольт Плотникове — Бакчар. 
Линия протяженностью в 80 
километров предназначена 

для снабжения электроэнер
гией Бакчарского района. 

Сейчас трасса сдается заказ
чику—«Томскэнерго». Строить 
новую ЛЭП будет мехколои- 
на №  74 треста «Сибэлектро- 
сетьстрой». Работу по изыска
нию трассы для ЛЭП проводи
ла партия под руководством 

М, Малащука.

ЕЩЕ 160 НОВОСЕЛИЙ
На прошедшей неделе от

делочный участок домомон
тажного управления, которым 
руководит Я. Чернявщук, сдал 
еще два восьмидесятиквар
тирных дома в четвертом 
микрорайоне.

Коллектив -треста «Томск- 
жилстрой», перевыполнив фев
ральский план по освоению 
капиталовложений, хорошо 
трудится в марте. Сдача этих 
двух домов означает, что с 
начала года жилстроевцы 
ввели в эксплуатацию 16.501 
квадратный метр жилья. Отде
лочные бригады треста закан
чивают работы на двух шести
десятиквартирных домах в 
четвертом микрорайоне у спи
чечной фабрики и в восьмиде
сятиквартирном доме во вто
ром микрорайоне по Иркут
скому тракту. Кроме того, до 
конца марта будет сдан и 
! 00-квартирный дом на Ком
сомольском проспекте. 30.390 
квадратных метров жилья к 
съезду партии — такова цель 
жилстроевцев.

- 28,4 процента годового 
плана строительно-монтажных 
работ в первом квартале — 
еще одна большая цель кол
лектива треста. Наибольший 
объем освоенных средств да
ют монтажники крупнопанель
ных домов. Смонтировать в 
марте 12 этажей намерена 
бригада во главе с В. Яворов- 
ским. С начала марта закон
чен монтаж пяти этажей. Воз
водятся два дома в Томске и 
два в Тугане.

Н. ВАСИЛЬЕВ.

НЕФ ТЯНОЙ М АГИСТРАЛИ
Обком профсоюза рабо

чих нефтяной и химиче
ской промышленности и 
Томская дирекция строя
щихся магистральных неф
тепроводов подвели итоги 
социалистического соревно
вания механизированных 
колонн на строительстве 
нефтепровода Александров
ское — Анжеро-Судженск. 
За февраль вырыто 38,9 ки
лометра траншеи, сделано 
53,8, километра поворотной 
сварки, 58 километров по
толочной сварки, изолиро
вано 28 километров труб. 
В прошлом месяце на воору
жение строителей поступило 
большое количество техни
ки.

Среди колонн треста 
«Союзпроводмеханизац и я»

лучших результатов в фев
рале добился участок, кото
рым руководит А. Ф. Пурей 
(расчищено 9 километров 
трассы, вырыто 6 километ
ров траншеи).

В соревновании монтаж
ных коллективов победил 
участок А. С. Дубнова из 
СУ-3 треста «Нефтепровод- 
монтаж» (поворотная свар
ка закончена полностью, по
толочной сварено 14,3 
километра). В соревновании 
изолировочных колени луч
ший результат на участке 
А. Г. Кофтуна из СУ-1 тре
ста «Омскнефтепровод- 
строй». Эти коллективы на
граждены переходящими 
красными знаменами.

В марте темпы работ на 
трассе несколько возросли. 
На 10 марта: расчищено

290 километров, взрыто
154 километра траншеи, 
сварка поворотная — 282 
километра, потолочная — 
158 километров, заизолиро- 
вано 96 километров труб, 
засыпано 18,5 километ
ра траншеи. Тем не менее 
прокладка нефтепровода от
стает от утвержденных сро
ков, Особенно тревожное 
положение сложилось на 
северном участке от нуля до 
394-го километра и на вод- , 
ных переходах. Поэтому 
каждый день, оставшийся 
до тепла, должен использо
ваться с высокой отдачей.

В. ГАЛЕЕВ, 
старший инженер Том
ской дирекции строя
щихся магистральных 

нефтепроводов.

П Л Е Н У М  М  Г  К  К П С С
12 марта состоялся пленум Московского городско

го комитета партии, избранного XX Московской го
родской конференцией КПСС. Пленум рассмотрел 
организационные вопросы.

Первым секретарем и членом бюро МГК КПСС 
пленум избрал кандидата в члены Политбюро ЦК 
КПСС В. В. Гришина.

(ТАСС).

Надя Болтовская — член бригады имени Нади Курченко." Й в п е р т а Ж
т т  нади

Бригада на четырнадца
той Линии складывалась не 
сразу и непросто. Два с 
лишним года тому назад 
произошло то, что мы назы
ваем обновлением бригады. 
В цех № 22 электролампо
вого завода пришли девуш
ки из профессионально-тех
нического училища Л1! 17. а. 
некоторые Прямо со школь
ной скамьи.

Самым слабым местом на 
линии был монтаж. Тонкую, 
в несколько микронов нить 
накаливания нужно закре
пить на десяти молибдено
вых .крючочках. Я слежу за 
четкими движениями мон
тажниц Надежды Болтов- 
скбй, Галины Патрушевой. 
Каждое движение выверено, 
ничего лишнего. Полтора де
сятка двигательных опера
ций — и ажурный, монтаж 
системы накаливания готов. 
Надежда с Галиной — са
мые скоростные монтажни
цы: 1.200— 1.300 ламп за 
смену.

— От монтажниц зависит 
выработка всей бригады, — 
говорит мастер участка 
Анатолий Гаврилович Анд
рейченко. — Работа руч
ная, освоить ее нетрудно, но 
вот набрать нужную ско
рость тш -каждому дает
ся. Это уже своего рода та
лант. призвание. Почти все 
новенькие начинают рабо
тать на этой операции. Не 
получается — переводим на 
другую работу. И пока не 
подобрался нынешний со
став монтажниц, пришлось 
пережить  ̂ немало трудно
стей.

На : монтаже работало по

12 человек, и те не всегда 
справлялись. Сейчас уже 
отошли в прошлое ночные 
авралы. Шесть монтажниц 
вполне справляются со сво
ими обязанностями и даже 
перевыполняют план. На 
линии 10 операций, и почти 
все члены бригады их ос
воили, так что в критиче- 

-скне моменты возмозкна 
полная взаимозаменяемость.

Я дерзну в руках готовую 
лампу — небольшой’ стек
лянный баллончик. Спраши
вал почти всех членов 
бригады: видели ли они, где 
применяются их изделия? 
Никто не видел. Это необыч
ная лампа, на ней нет на
резного цоколя, который мы 
привыкли видеть на быто
вых лампочках. Ее еще на
зывают сигнальной, и при
меняется она на приборных 
панелях и щитах. Но все 
члены бригады знают, что 
они, 26 человек, единствен
ные в Советском Союзе вы
пускают эту лампу, и толь
ко от 4 них зависит, сколько 
ламп получит страна.

И они научились работать 
быстоо. При дневной нооме 
5.200 ламп меньше 5.800 
бригада в конце смены не 
сдает, А в прошлый четверг 
был дан ■ рекорд — 7.300 
.штук. Недаром бригада дер
жит постоянно первое место. 
Было так и в юбилейном го
ду. и сейчас. '

Многие девуцшя полюби
ли свою работу '— этот мир 
голубого цламени, стекла и 
белых халатов. Но молоде
жи свойственно стремиться 
в новому, большему. Скоро 
на подготовительный фа

культет ТГУ уходит учиться 
Надежда Болтовская, мечта
ют о поступлении в вуз 
Галина Патрушева и Лидия 
Трифонова.

И, помня о тязкелом пе
риоде, когда они осваивали 
свою нелегкую профессию, 
бригада думает о будущем, 
о своей смене. Они взяли 
шефство над группой М? 30 
профессионально - техниче
ском училища. Взаимные 
приглашения на собрания, 
обмен худоязественной само
деятельностью. передачи во 
время практики профессио
нальных навыков — стало 
нормой в жизни бригады.

В прошлом году коллек
тиву присвоили имя Надеж
ды Курченко, и погибшая 
комсомолка была зачислена 
почетным членом бригады. 
На собрании было принято 
решение ежедневно выпол
нять дневную норму за На
дю.

В честь XXIV съезда 
КПСС бригада коммунисти
ческого труда имени Надеж
ды Курченко взяла обяза
тельство сделать из сэко
номленных материалов
3.300 ламп.

Бригадир Александр
Яковлевич Табатчиков гово
рит. что бригада уже сейчас 
может проработать два дня 
на сэкономленных материа
лах. а это составляет более 
10 тысяч ламп. Свое обяза
тельство в честь съезда кол
лектив . выполнил.

К. МИРОШНИЧЕНКО. 
* * *

НА СНИМКАХ: монтаж
ница Надежда Болтовская и 
ударница коммунистическо
го труда Вера Костенко.

жжем

животноводыД Е Р Ж А Тс л о в о
Колхоз <Гшаш> 
перевыполнил 
обязательство 
квартала по 
проЬаоке мяса

Животноводы колхоза 
«Гигант» Шегарского райо
на досрочно выполнили при
нятое в честь партийного 
съезда обязательство по про
даже государству мяса. Они 
обещали продать в первом 
квартале 87 центнеров, а 
доставили 1.065 —  на 7
процентов больше, чем за 
первый квартал минувшего 
года.

Редакция связалась по те
лефону с председателем кол
хоза В. И. Лещеней и попро
сила рассказать, как рабо
тает мясной цех колхоза.

— Наш колхоз занимает
ся в основном производст
вом говяжьего мяса, — ска
зал В. И. Лещеня. — В од
ной из бригад создана откор
мочная площадка, где одно
временно ставится на ин
тенсивный , откорм 170— 
180 голов крупного рогато
го скота. Цикл интенсивно
го откорма длится два меся
ца, и когда животные дости
гают веса свыше 350 кило
граммов, они доставляются 
на мясокомбинат. Сразу же 
набирается следующая 
группа животных.

В результате применения 
интенсивного откорма нам 
удалось наладить равномер
ную в течение всего года 
отправку скота на мясоком
бинат. Повысились убойный 
вес сдаваемых животных и 
качества мяса.

На откормочной площад
ке сейчас работают четыре 
человека: скотницы Раиса 
Васильевна Рудько, Вален
тина Кузьминична Прохоро
ва, Пелагея Федоровна Чу
рикова и механизатор Вла
димир Дмитриевич Цурен- 
ко. Грубые корма к ферме 
завезены еще с осени, си
лосные бурты заложены 
возле двора. Кормов хватит 
до лета.

Коллектив подобрался
дружный, к порученному 
делу все относятся усердно. 
За этот участок ни у кого 
из руководителей колхоза, 
как говорится, голова це бо
лит. Мы уверены, что там 
всегда будет порядок и за
планированное количество 
скота будет своевременно 
откормлено. Среднесуточ
ный привес каждого живот
ного за февраль составил 
797 граммов. Общий привес 
от сданного скота за месяц 
— около 100 центнеров.

Сейчас на интенсивном 
откорме находится скот, ко
торый будет сдан на мясо
комбинат во втором кварта
ле. Животноводы обещают 
значительно перевыполнить 
полугодовое задание.

« кварта- ■ 
обещают g 

ыполшпъ I
ie.
■ВВкяЯНННПНЗЕсй.*

„ПЕРЕСМОТРА СРОКОВ НЕ БУДЕТ..
Так сказал в беседе с нашим корреспондентом о вводе в 

эксплуатацию нефтепровода Александровское — Анжеро-Суд
женск первый заместитель министра газовой промышленно
сти К• К■ Смирнов.

В проекте Директив по 'девятому пятилетнему плану под
черкивается, что Западная Сибирь станет крупнейшей нефте
добывающей базой страны. Значительно возрастет добыча 
нефти и в Томской области. Освоение богатейших кладовых 
ж едкого топлива во многрм зависит от создания надежной 
транспортной системы. Один из основных новых объектов 
транспорта нефти в пятилетке — нефтепровод Александров
ское -— Анжеро-Судженск. Как идет строительство, что пред
принимает Министерство газовой промышленности для своев
ременного ввода его в эксплуатацию? На эти вопросы отвеча
ет первый заместитель министра газовой промышленности 
К. К. Смирнов.

— Кирилл Константино
вич, как вы оцениваете ра
боту подразделений мини
стерства на строительстве 
нефтепровода Александров
ское — Анжеро-Судженск?

— Нужно сказать, что 
этот нефтепровод ' имеет 
крайне важное значение для 
освоения богатств Среднего 
Приобья. За сравнительно 
короткий срок удалось сде
лать немало. В район работ 
перебазировались подраз

деления мощных тре
стов «Омскнефтепровод- 
строй», «Уралнефтегаз- 
строй», «Нефтепроводмон- 
таж», «Союзпроводмехани- 
зация» и других специали
зированных организаций. На, 
южном крыле нефтепровода 
приступили к работе механи
зированные колонны объ
единения из Ростова.

Мы с группой специали
стов, руководителей трестов,

бывали на трассе нефтепро
вода. Поэтому могу с уве
ренностью сказать, что неф
тепровод будет введен в 
эксплуатацию в сроки, ут
вержденные правитель
ством. Конечно, задача эта 
непростая, учитывая слож
ные климатические и гео
графические условия. Но у 
наших коллективов есть 
опыт работы в Сибири.

Сейчас на трассе нефте
провода занято свыше 2,5 
тысячи рабочих. Много раз
личной техники поступило 
строителям, более 40 ков
шовых, 12 роторных экска
ваторов, 126 бульдозеров, 
более 80 тракторов. 165 
трубоукладчиков, сотни ав
томашин, 220 сварочных 
постов. Как томичи уже 
знают, наши коллективы 
приняли высокие обязатель
ства в честь XXIV съезда 
партии — они были опубли
кованы в вашей газете, — 
эти обязательства будут вы
полнены.

—- О социалистических 
обязательствах нефтепро- 
водчиков в области знают и 
внимательна следят за их 
выполнением. Но, к сожале
нию, пока еведення посту
пают неутешительные: стро
ительство отстает от наме
ченных графиков. Как бу
дет преодолено отставание?

— Да, отставание дейст
вительно есть. Объясняется 
оно многими Причинами. 
Одна из них — капризы зи
мы. Она наступила позднее 
обычного. По графику уже 
в декабре должны были пол
ным-ходом идти работы, за
возиться на трассу трубы, 
но морозов почти не было, и 
техника не могла выйти на 
трассу. Природа «украла» у 
нас месяц. Следует сказать, 
что было допущено немало 
просчетов и в  организации 
строительства.

Организация работ сейчас 
улучшилась. Поможет ми
нистерство строителям но
вой техникой. Самолетами 
будет доставлено 10— 15

бульдозеров. Это позволит 
быстрее вести расчистку 
трассы, прокладку времен
ных дорог, то есть ускорит 
все работы. Будет выделена 
дополнительно и другая не
обходимая техника. При
нимаются меры, чтобы улуч
шить дела на южном кры
ле нефтепровода.

— Вызывает тревогу то
мичей нарушение комплекс
ности строительства: слиш
ком затянулось возведение 
нефтеперекачивающих стан
ций, жилых поселков. Как 
будет устраняться эта дис
пропорция?

— Первая очередь нефте
провода предусматривает 
ввод двух нефтеперекачива
ющих станций: одной— вбли
зи Стпежевого. второй, — в 
Парабели. Работы на них 
уже начались, я убедился в 
этом, побывав на обеих 
станциях. Правда, в Стре- 
жевом пока строители раз
вернулись более оперативно. 
С наступлением тепла, по

ступят материалы, и работы 
ускорятся. Мы надеемся и 
на помощь студенческих 
строительных отрядов. От
ставать с возведением стан
ций мы не имеем права. К 
весне намерены уложить в 
траншею первый участок 
трубы от нуля до 186-го ки
лометра, если удастся — и 
больше. Сразу же начнутся 
гидравлические, испытания. 
С помощью временной на
сосной станции, которая ра
ботает в Стрежевом, мы по
дадим в трубу нефть, выда
вим воду. , Заполненная 
нефтью труба и останется 
на следующую зиму.

Точно так же мы поступим 
на южном крыле трассы. 
Когда будут сварены трубы 
нэ участке Анжеро-Суд
женск — Обь (более 140 
километров, действующие 

насосы на станции позволят 
нам опрессовать, а потом за
полнить трубу нефтью. Так 
мы поступали на трассе 
Усть-Балын — Омск. Этот

опыт пригодится нам и 
здесь.

Тревожит нас всех строи
тельства жилых домов. В 
Стрежевом поселок возво
дится. В Парабели же толь
ко-только приступают к ра
ботам. Здесь нужно пост
роить два 24-квартирных 
дома, детский комбинат. В 
последующие годы поселку 
предстоит расти. Планирует
ся здесь общий городок для 
наших рабочих и нефтяни
ков. обслуживающих стан
цию. Поэтому со строитель
ством газопровода на Куз
басс, возведением компрес
сорной станции усилится и 
возведение культурно-быто
вых объектов. Работ для 
нас в Парабели много. Име
ющийся там участок с ними 
не справится. Он, безуслов
но, перерастет в управле
ние. Мы думаем, что нужно 
в Томской области созда
вать специальный трест.

Мне хотелось несколько 
слов сказать о бытсвых ус

ловиях трассовиков. Боль
шинство поселков хорошо 
обустроено. Неплохо орга
низованы торговля, обще
ственное питание.

— Кирилл Константино
вич, что вы можете сказать 
о сроках строительства га
зопровода Мыльджнно — 
Кузбасс?

— Строительства этого 
важного газопровода, безус
ловно. планируется. Во-пер
вых, потому что близ Том
ска будет построен крупней
ший нефтехимический комп
лекс—для него необходимы 
газ и попутное сырье. Во- 
вторых, томский газ с не
терпением ждет весь про
мышленный Кузбасс.

— Когда же начнется 
строительство газопровода?

— Сейчас технический
-проект находится на экс
пертизе. Видимо, уже в бу
дущем году начнутся пер
вые работы.
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ф р о н т  л

ОСТАЕТСЯ
Диспетчер Александ

ровского аэропорта А. И. 
Виноградов — пропаган
дист. но, даже если бы 
этот человек и не руково
дил политзанятиями, он 
все равно остается пар
тийным пропагандистом. 
Так об Александре Ива
новиче могут сказать те. 
кто близко с ним сталки
вается. кто выполняет 
совместные обществен
ные поручения.

А. И. Виноградов — 
опытный авиатор. Летчи
ком стал еще в войну. И 
тогда на войне — в тя
желых боях под Харько
вом. в жарких схватках

с фашистами на Кубани
и в предгорьях Кавказа 
— он по-настоящему уз
нал цену партийного сло
ва. Вдохновенное» слово 
политработника удваива
ло энергию, вело бойцов 
в атаку. Александр Ива
нович понимает, что в 
мирное время сила пар
тийного слова не менее, 
велика. Пропаганде идей 
партии он уже двад
цать лет отдает свой 
знания и умение. Алек
сандр Иванович всегда 
был передовым бойцом 
идеологического фронта.

Был и остается.
Кто не знает наш се

верный вечер? Мороз
ный, пронизывающий ве
тер. Метель. А Виногра
дова ничто не' держит,

< Собрав свои записи и 
конспекты, этот уже не
молодой человек увле
ченно шагает на аэро

порт. Уже несколько лет 
подряд Александр Ива
нович — пропагандист в 
школе основ марксизма- 
ленинизма, в которой за
нимаются александров

ские летчики — народ 
волевой и смелый, от за
ри до зари обслуживаю
щий нефтепромысел, 
строителей нефтепровода

и геологов. Прямо с вер
толета, лишь наскоро за
бежав в столовую, идут 
они в красный уголок, 
где должны проходить 
очередные занятия.

Я не раз бывая на за
нятиях у А. И. Виногра
дова и всегда уходил 
удовлетворенным. Каж
дое свое занятие он ведет 
строго по плану. Пятьде
сят минут на беседу по 
теме, к которой слушате
ли должны подготовиться 
дома, затем новая тема, н 
последние нерколько ми
нут — на текущие собы
тия. Все заранее обдума
но и учтено.

Много ценного черпает 
пропагандист из трудов 
В. И.. Ленина, из газет и 
журналов, тщательно от
бирает цифры и факты, 
широко использует мест
ный материал. Всегда в 
цурсе общественной жиз
ни района, своего пред
приятия. Это дает ему 
возможность увязывать 
изучаемый материал с 
теми конкретными зада
чами, которые стоят пе
ред северянами.

Настойчивое изучение 
марксистско - ленинской 
теории повышает обще
ственную активность

авиаторов, воспитывает 
в них коммунистическую 
убежденность, помогает 
правильно анализировать 
происходящие события. 
Дарно ли Юрий Евгенье
вич Букаев был рядовым 
летчиком, а сейчас он 
командир подразделения. 
Отлично освоил новые 
марки вертолетов. Удар
ник коммунистического 
труда. Молодой летчик 
В. Н. Кокин от второго 
пилота вырос до команди
ра. Таких примеров мно
го.. Слушатели школы, 
которой руководит А. И. 
Виноградов, ведут боль
шую общественную рабо
ту. Командир авиапод- 

• разделения И. В. Циба- 
сов — лектор, Б. П. Ми
хеев, В. И. Сечкина, 
А. С. Ким — политин
форматоры. Массово-по
литической работе с 
людьми они учатся у 
своего пропагандиста. 
Надо сказать, ученики у 
Александра Ивановича 
неплохие. А об учителе 
всегда судят по тому, 
какие у него ученики.

В. колотовкин.
е. Александровское.* * *
Н А  С Н И М К Е : А . И. Вино 

градов.
Фото Н. Лесникова.

СТРАНИЦА ДЛЯ СИСТЕМЫ ПОЛИТУЧЕБЫ!

Т Р Е Б У Е Т
С Е Г О Д Н Я Ш Н И Й  

Е Н Ь
В проекте Директив XXIV 

съезда . КПСС подчеркивает
ся, что основой развития на
шей экономики на предстоя
щее пятилетие является ус
коренное внедрение дости
жений научно-технической 
революции п производство. 
В широких масштабах будет 
проходить замена ручного 
труда . машинным, создание 
и внедрение принципиально 
новых орудий труда, мате
риалов и технологических 
процессов, которые по сво
им' технико-экономическим 
показателям будут превос
ходить лучшие мировые и 
отечественные достижения.

Выполнение этих планов 
выдвигает особые задачи 
перед работниками всех от
раслей народного хозяйства. 
.Многое будет зависеть от 
инициативы и настойчивости 
производственных коллек
тивов, партийных, комсо
мольских, профсоюзных ор
ганизаций, от технической и 
экономической подготовлен
ности ■ специалистов, всех 
трудящихся.

В мобилизации тружени
ков города и села на выпол
нение наших грандиозных 
планов важная роль отво
дится системе партийно-по
литического образования. 
Нынче в работе политсети 
уделяется большое внима
ние пропаганде знаний эко
номики, экономическому 
воспитанию слушателей, 
особенно руководящих кад
ров. С выходом в свет про
екта Директив XXIV съезда 
КПСС изучение экономиче
ской политики КПСС на 
современном этапе, проблем 
научно-технической револю
ции приобретает особую ак
туальность.

Сейчас в школах основ

марксизма-ленинизма, кото
рые в партийных организа
циях нашей области явля
ются самым массовым зве
ном политсети, для изуче
ния дополнительно вводятся 
следующие^ четыре темы: 
« Повышение эффективности 
общественного производства 
— стержневая проблема эко
номического развития», 
«Современная научно-техни
ческая революция, ее эконо
мические и социальные про
блемы в условиях социализ
ма», «Укрепление хозяйст
венного расчета и режима 
экономии», «Совершенство
вание планового руковод
ства н управления народным 
хозяйством». Завтра в Том
ске и некоторых районах 
пройдут занятия по первой 
теме. Изучение названных 
проблем будет идти в тесной 
связи с решением народно
хозяйственных задач, стоя
щих в новой пятилетке. 
Каждое занятие призвано 
способствовать глубокому 
разъяснению проекта Ди
ректив XXIV съезда КПСС, 
а затем и документов, кото
рые будут приняты на 
съезде.

В работе школ основ 
марксизма-ленинизма насту
пил ответственный период. 
Мы знали, что в наши учеб
ные планы дополнительно 
будут включены актуальные 
темы, и заранее готовились 
к этому. В Томске, Колпа- 
Шеве и Лейне проведены зо
нальные семинары пропа
гандистов, где обсуждались 
вопросы, связанные с науч
но-технической революцией 
и экономической политикой 
партий. Семинары заплани
рованы ' для того, чтобы 
дать руководителям занятий 
как методические советы.

так и теоретический мате
риал: С лекциями выступи
ли ведущие преподаватели 
кафедр общественных наук 
вузов Томска. . По мнению 
пропагандистов, выступле
ния ученых были .. глубоки
ми, отличались высоким на
учным уровнем.

Научно-методических кон-: 
ференций, семинаров для 
пропагандистов и слушате
лей системы политпросве
щения у  нас проходит нема
ло. Но, понимая те трудно
сти, с которыми пропаган
дисты встретятся- при изуче
нии : дополнительных четы
рех ' тем, имеющих чрезвы
чайно важное значение, на 
прошедшие зональные семи
нары мы обратили особое 
внимание.., Ставилась зада
ча, Чтобы знания, необходи
мый информационный мате
риал накануне занятий по
лучил каждый пропагандист 
школ основ марксизма-ле
нинизма.

Организованно прошла 
подготовка к изучению воп
росов экономической и науч
но-технической политики 
партия в Зырянском, Колпа- 
шевском, Бакчарском рай
онах, на томских заводах — 
манометровом, шпалопропи- 
точиом, «Сибэлектромого- 
ре». Но сегодня приходится 
говорить и о том, что не все 
райкомы партии, не все 
парткомы промышленных 
предприятий, совхозов, раз
личных организаций позабо
тились о теоретической и 
методической подготовке 
пропагандистов. Самыми 
малочисленными на зональ
ных семинарах были группы 
пропагандистов из Перво
майского, Тегульдетского и 
Верхнекетского районов. 
Особую тревогу вызывает

тот факт, что до сих пор не 
прошли подготовку 70 про
пагандистов Кировского 
района г. Томска. Цифра эта 
значительная, а ведь в го
родских районах (в Ленин
ском тоже некоторые руко
водители занятий еще не бы
ли на семинарах) возмож
ностей для учебы пропаган
дистов ‘несравненно больше, 
чем в сельских. Тем не ме
нее партийные комитеты и 
бюро трестов «Томскпром- 
строй», «Томскжилстрой», 
заводов электромеханиче
ского, «Томкабель», объеди
нения предприятий строи
тельных материалов, трам
вайно-троллейбусного уп
равления. хлебокомбината, 
речного порта не проявили 
заботы о повышении знаний 
организаторов политучебы.

Основой изучения про
блем экономической полити
ки КПСС и научно-техниче
ской революции явятся ра
боты В. И. Ленина, докумен
ты партии и правительства. 
Особое- место займут прак
тические задания слушате
лям. Партийным комитетам, 
пропагандистам уже сейчас. 
надо тщательно продумать и 
разработать тематику ■ этих 
конкретных заданий.

Мы считаем, что практи
ческие задания слушателях! 
должны включать в себя во
просы, отражающие положе
ние дел на заводе, леспром
хозе, в колхозе и совхозе. 
Итогом работы по изучению 
дополнительных тем долж
ны стать доклады, выступле
ния, сообщения, рефераты, 
которые слушатели обязаны 
представить к итоговому за
нятию. Провести заключи
тельное занятие Дом поли
тического просвещения ре
комендует по теме «Повы
шение эффективности обще
ственного производства — 
стержневая проблема эконо- 
мичеги'то развития».

Глубокое изучение слу
шателями вопросов эконо-. 
мической политики партии и 
современной научно-техни
ческой революции — требо
вание дня. Оно будет раз
вевать у них творческую 
мысль, повышать техниче
скую и экономическую ак
тивность, способствовать ре-

♦  ЗАДАЧА Д Н Я -

ВОПРОСЫ ЭКОНОМИКИ

♦  НАСТАВНИК 

АВИАТОРОВ СЕВЕРА

♦  НОВЫЕ УЧЕБНЫЕ 
ПОСОБИЯ

♦  ГАЗЕТА В ГАЗЕТЕ

шению сложных производст
венных задач, стоящих пе
ред промышленностью и 
сельским хозяйством нашей 
области.

Дом политического про
свещения подготовил при
мерные планы проведения 
занятий, списки рекомендо
ванной литературы. Для 
пропагандистов регулярно 
будут проводиться консуль
тации. Многое будет зави
сеть от организаций, кото
рые занимаются книжной 
торговлей. Вовремя снаб
дить необходимой политиче
ской литературой лесные, 
нефтеразведочные поселки, 
колхозные и совхозные села 

• —  значит способствовать 
четкой работе политсети. 
Пока же облкниготорг, осо
бенно обллесурс и облпо
требсоюз не проявляют не
обходимой настойчивости. 
Во многие районы политиче
ская литература поступает с 
большим опозданием, в. не
которых селах приобрес ги 
книги пропагандисты и слу
шатели не могут совсем.

Почти каждый пропаган
дист имеет возможность на 
своих занятиях демонстри
ровать документальные 
фильмы. Областная контора 
по прокату фильмов распо
лагает достаточным • количе
ством фильмов, которые ре
комендованы для широкого 
использования в идейно-вос
питательной работе. Но 
снабжение тематическими 
кинолентами системы по
литпросвещения организова
но плохо. До сих пор нет 
нужного контакта между 
межрайонными конторами и 
кабинетами политпросвеще
ния.

Рассмотрение ц школах 
основ марксизма-ленинизма 
вопросов экономической и 
научно-технической полити
ки партии явится своеобраз
ным прологом к той боль
шой работе, которую систе
ме политического просвеще
ния предстоит провести по 
изучению материалов XXIV 
съезда КПСС.

Н. КИРИЛЛОВ,
заведующий Домом по
литического просвеще

ния обкома КПСС.

Л е к ц и и
у ч е н ы х

На этой неделе в Доме по
литического просвещения 
обкома КПСС состоялся 
двухдневный семинар про
пагандистов школ основ 
марксизма-ленинизма. Лек
ции на семинаре по различ
ным • вопросам , общей проб
лемы «Научро-техническая 
революция и ’экономическая 
политика КПСС на совре
менном этапе» прочитали 
ректор университета про
фессор А. П. Бычков, до
центы Ю. С. Нехорошев и 
А. В. Андреев (политехни
ческий институт), С. М. 
Каз (университет), II. М. 
Шапоренко (инженерно
строительный институт), 
Е. Д. Сысолятин (педагоги
ческий институт). *

Перед участниками се
минара выступил секретарь 
обкома КПСС П. Я! Слезно.

ОБОБЩАЮТ
ОПЫТ

Большую помощь пропа
гандистам в повышении ме
тодического мастерства ока
зывает кабинет политиче
ского просвещения и мето- 
дическии совет Ленинского 
райкома КПСС г. Томска.
В текущем учебном году 
обобщен и обсужден опыт 
проведения занятий в ’шка
лах основ марксизма-лени
низма, которые занимаются 
по программе научного ком
мунизма. Методсовет орга
низует открытые занятия, 
обобщает практику работы 
пропагандистов. Большое 
внимание уделяется учебе 
самостоятельно изучающих 
марксистско-ленинскую теорию.

На ряде предприятий — 
заводе резиновой обуви, 
подшипниковом, железно
дорожном узле станции 
Томск-П — кабинеты поли
тического просвещения и ме
тодические советы постоян
но проявляют заботу о по
вышении идейного уровня и 
действенности партийной 
пропаганды, совершенство
вания пропагандистами тео
ретической подготовки, при
обретении методических на
выков.

Недавно группа руководи
телей школ основ марксиз
ма-ленинизма Ленинского 
района побывала на заняти
ях, которые проводил глав
ный инженер завода «Том- 
кабель» Н. В. Еременко. 
Тема занятий — «Общест
венный труд при социализ
ме». Присутствующие отме
тили умение пропагандиста 
доходчиво, убедительно 
разъяснять слушателям 
важнейшие. теоретические 
положения, связывать их с 
жизнью.

Интересно прошло обсуж
дение магнитофонной запи
си занятия пропагандиста 
шпалопропиточного завода 
Г. И. Крутько. В центре 
внимания выступающих бы
ла методика изложения но
вой темы, 1 использования i 
наглядных пособий, художе- | 
ственной литературы, мест
ного материала.

А. АЛЕКСЕЕВ.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ
КНИГА

Встречи на » семинаре

Каждый из пропагандистов, которых вы видите 
на этих снимках, уже не один год отдал воспита
нию у своих товарищей по работе или односельчан 
идейной убежденности, политической стойкости. К 
пропаганде идей марксизма-ленинизма они подхо
дят творчески, с большой ответственностью за по
рученное дело. Пропагандисты пользуются заслу
женным авторитетом в своих партийных организа
циях.

НА СНИМКАХ: вверху — пропагандисты 3. В. 
Сузгина (совхоз имени XXI съезда КПСС Кожев- 
никовского района), В. В. Михетко (Томское опыт
но-производственное хозяйство), В. А. Демешкин 
(совхоз «Тунгусовский» Молчановского района); 
внизу—И. В. Бояринова (Нарымская средняя шко
ла Парабельского района) н А. Ф. Карпов (с. Пар- 
биг Бакчарского района).

Фото Е. Лисицына.

У В Л Е Ч Ё Н Н О С Т Ь
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Встречи

на семинаре

Капитолину Павловну Комя
гину и Михаила Федоровича 
Мурзина в своих районах на
зывают одними из лучших 
пропагандистов.

К. П. Комягина — учитель
ница Красноярской средней 
школы Кривошеннского рай
она. Она уже четырнадцать 
лет участвует в работе по 
пропаганде знаний революци
онной теории. Нынче Капито
лина Павловна руководит 

школой основ марксизма-ле
нинизма, в которой занимают
ся рабочие Ергайского лес
промхоза.

Начальник Тегульдетского 
районного отделения «Союз
печать» М. Ф . Мурзин—также 
пропагандист школы основ 
марксизма-ленинизма. Он ве
дет занятия с работниками 
районного узла связи и аэро
порта.

Фото Е. Лисицына.

В  сегод няш нем  в ы п у с к е  на- 
ш ей тем ати ческой  страниц ы  
знаком и м  пропагандистов и 
сл уш ателей  си стем ы  пар тий но 
го просвещ ения со след ую щ и 
ми новинкам и  поли тической  
книги:

«Н ак  и з у ч а т ь  ф илософ ские  
тр уд ы  К. М аркса , Ф .  Э н гельса  
и В . И. Л енин а».

Это ценное методическое по
собие вышло в нынешнем году 
в издательстве «Мысль». Цель 
книги — помочь читателям 
усвоить основные философ
ские идеи произведений клас
сиков, разъяснить наиболее 
сложные положения этих тру
дов. В книге анализируются 
работы К. Маркса — «К кри
тике политической экономии», 
«Тезисы о Фейербахе», Ф. Эн
гельса — «Анти-Дюринг», «Ди
алектика природы». «Людвиг 
Фейербах и конец класси
ческой немецкой философии»,
В. И. Леница — «Материализм 
и эмпириокритицизм», «Фи
лософские тетради», «Государ
ство и революция», «Детская 
болезнь «левизны» в комму
низме».

«К  и зучен и ю  ку р са  «М а р к 
систско-ленинская филосо- Ц 
ф ия» .

Вышла первая книга (диа
лектический материализм) это
го методического пособия 
по марксистско-ленинской фи
лософии. Пособие составлено 
в соответствии с учебной про
граммой. В не?*! выделены ос
новные вопросы изучаемого 
курса, рассмотрены наиболее 
сложные теоретические фило
софские проблемы, показано 
их значение для современной 
науки и практики.

«М еж д ународное ко м м ун и 
стическое , рабочее и нацио
нально-освободительное д ви 
ж ени е» .

Учебное пособие подготов
лено _коллективом Заочной 
высшей партийной школы при 
ЦК КПСС с участием препо
давателей других высших 
учебных заведений страны и 
издается в двух частях. Часть 
первая освещает вопросы 
международного коммунисти- 

. ческого, рабочего и нацио
нально-освободительного дви 
жения в период домонополи
стического капитализма и ут
верждения империализма, а 
также в период победы социа
лизма в СССР.

«И стор ия  С ССР».
Книга представляет собой 

краткое учебное пособие, ох
ватывающее историю народов 
СССР с древнейших времен до 
наших дней. Она состоит из 
двух частей. Рассчитана так
же и на пропагандистов.

Более десяти лет Алек
сандра Алексеевна Новико
ва является пропагандистом 
сети партийного просвеще
ния. Сейчас она руководит, 
школой основ марксизма- 
ленинизма шестого года обу
чения. Многолетний педаго
гический опыт (Александ
ра Алексеевна преподает 
историю в средней школе) 
и практика пропагандист
ской работы помогают ей 
находить правильные мето
дические приемы, индиви
дуальный подход к слушате
лям.

...И на этот раз А. А. Но
викова, прежде чем перейти 
к изложению нового мате
риала, первый час посвяти
ла собеседованию по преды
дущей теме занятий. Собе
седование проходило непри
нужденно, отличалось высо
кой активностью слушате
лей, убедительностью их 
выступлений. ' Чувствова
лось, что свою . убежден
ность, аргументацию про
пагандист умеет передавать 
собеседникам. На занятиях 
выступали экономист рай- 
рыболовпотребсоюза М. Г1. 
Сысоева, заведующая отде
лом этой же организации 
М. И. Бирюкова,, директор 
зверопромхоза А. И. Сысо
ев, товаровед орса А. П. 
Глазырин, ревизор райпо
требсоюза М. А. Комиссаро
ва и другие. Они подробно 
говорили о переходном пе
риоде от капитализма к со
циализму, экономических и

социальных преобразовани
ях, культурной революции 
п нашей стране, о том, ка
кие большие права и воз
можности для раскрытия 
всех своих , способностей, 
духовных, творческих сил 
предоставляет советскому 
человеку социалистический 
строй.

Пропагандист вниматель
но слушает каждое выступ
ление, иногда просит допол
нить или уточнить некото
рые положения, делает вы
воды, обобщения. Беседа 
проходит живо, интересно.

Рассказ по новой теме 
занятий, который ведет 
А. А. Новикова, увлекает 
слушателей. Он наполнен 
яркими фактами, цифрами. 
II комнате абсолютная ти
шина. Коммунисты записы
вают в - свой тетради основ
ные положения. В процессе 
изложения программного 
материала пропагандист ста
вит перед присутствующими 
на занятиях практические 
вопросы, стремится к тому, 
чтобы слушатели глубже 
осмыслили, лучше поняли 
теоретические трактовки, 
умели подкрепить их кон
кретными фактами текущей 
жизни.

Горком партии обобщает 
опыт А. А. Новиковой. Не 
раз Александра Алексеевна 
выступала на семинарах 
пропагандистов, рассказыва
ла им о своей работе.

Л. ШУШАКОВ.
. г. Колпашево.

Вместе с кафедрами 
общественных наук

Политуправление СибВО 
обобщило опыт работы ве
черних университетов марк
сизма-ленинизма округа. 
Много внимания уделено 
деятельности вечернего уни
верситета при Томском гар
низонном Доме офицеров 
имени Н. Н. Яковлева. От
мечается большая работа, 
проделанная томичами на
кануне учебного года по 
комплектованию отделений, 
подбору преподавателей (в 
основном это ученые кафедр 
общественных наук вузов). 
Занятия в университете про
ходят на высоком идейной 
уровне. Постоянную помощь

офицерам в изучении марк
систско-ленинской теории 
оказывает библиотека Дома 
офицеров.

— В плане работы нашего 
вечернего университета, — 
рассказывает его начальник 
майор А. И. Ромахин, —• 
встречи слушателей с деле
гатами съездов партии, про
живающими сейчас в Том
ской области. В апреле для 
офицеров гарнизона совме
стно с учеными кафедр об
щественных наук вузов Том
ска мы проведем. научно- 
теоретическую конферен
цию по изучению решений 
XXIV съезда КПСС.

М. ПЕТРОВ.

Т е м а т и ч е с к а я
страница

В верхиекетской район
ной газете «Заря Севера» 
стала выходить специальная 
тематическая страница
«Пропагандист». На этой 
странице рассказывается о 
том, как коммунисты и ком
сомольцы изучают маркси
стско-ленинскую теорию, 
публикуются материалы в 
лучших пропагандистах.

В последних выпусках 
«Пропагандиста» помещены 
сообщения о работе сети по
литпросвещения в Ингузет- 
ском леспромхозе, расска
зывается об опыте работы 
пропагандиста А. Е. Барми
на, анализируется работа 
комсомольского политкруж
ка Белоярского леспромхо
за.

ТТ-Г-. , к . СЕРГЕЕВ. А

/
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ЛИТОВСКАЯ ССР. На 
Паневежском электротехни
ческом заводе началось се
рийное производство опера
тивного разговорного уст
ройства «Гарсас-3». Новый 
аппарат дает возможность 
значительно уменьшить за
грузку внутренней телефон
ной связи.

«Гарсас-3» предназначен 
для ведения двустороннего 
разговора между тремя або
нентами. Одновременно раз
говор можно вести между 
двумя, на пульте третьего 
загорается лампочка «заня
то».

Устройство может быть 
применено для оперативной 
связи на предприятиях, в 
учреждениях.

Устройство «Гарсас-3» 
состоит из трех абонент
ских пультов и блока авто
матики.

НА СНИМКЕ: монтажни
ца Милда Сурвилене с уст
ройством «Гарсас-3»,.

Фото А. Дилиса-.
Фотохроника ТАСС.
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информация quu
вая монография предназначе
на для широкого круга иссле
дователей и инженеров, ра
ботающих в области физики 
металлов и металловедения, 
а также для студентов этих 
специальностей.

Авторы монографии — со
пя с титута трудники Сибирского физико-

РАЗГОВОР 
О ПЕРСПЕКТИВАХ 
ОБЛАСТИ
В актовом зале 

радиоэлектроники и электрон
ной техники собрался актив 
вузов Томска — кураторы сту
денческих групп, преподавате
ли кафедр общественных на
ук, партийные, комсомоль
ские работники. В повестке 
дня семинара — «Перспекти
вы развития Томской области 
в девятой пятилетке».

Перед участниками семина
ра выступили заведующие от
делами обкома партии: про
мышленно - транспортным Динение «Томскодежда» при-

технического института док
тор - физико-математических 

наук профессор В. Е. Панин, 
кандидаты физико-математи

ческих наук Е. Ф . Дударев и 
Л. С. Бушнев.

Д. ФЕДОРОВ.

НА КОНКУРС 
ЭЛЕГАНТНОСТИ

В производственное обье-

Д. В. Чередов, нефтяной, газо
вой промышленности и гео
логии Г. Г. Веселков, строи
тельства А. Г. Мельников, 
науки и учебных заведений 
В. И, Лимонов, а также на
чальник областного управле
ния сельского хозяйства А. Е. 
Трунов.

В работе семинара принял 
участие секретарь обкома 
КПСС П. Я. Слезко.

В. ИЛЬИН.

ДИССЕРТАЦИЯ 
СЕКРЕТАРЯ РАЙКОМА
В Томском университете со

стоялась защита диссертации 
на соискание ученой степени 
кандидата исторических наук 
— «Деятельность Томской об
ластной партийной организа
ции по осуществлению ̂ эконо
мической реформы (1965 — 
1969 гг.)», которую предста
вил секретарь Кировского 
райкома КПСС Томска М. Г. 
Николаев. Официальные оп

поненты — доктор историче
ских наук профессор А. С. 
Московский (Сибирское отде
ление АН СССР) и заведую
щая кафедрой истории КПСС 
Томского политехнического 
института доцент О. Н. Тутоп- 
мина, а также принявшие в 
обсуждении участие ученые 
кафедр общественных наук 

томских вузов и партийные

шло сообщение о том, что 
традиционный республикан
ский семинар на этот раз бу
дет проводиться в нашем го̂  
роде. В обширной аудитории* 
семинара, которую составят 
лучшие закройщики, мастера, 
художники и модельеры го
родов Сибири и Дальнего 
Востока, пойдет разговор о 
направлении моды на 1972 
год.

Коллектив «Томскодежды» 
начал подготовку к предстоя
щему событию. Эксперимен
тальная лаборатория разра
батывает модели для основ
ной коллекции. Ее ассорти-, 
мент — рабочая и повсе
дневная одежда, комплекты 
для отдыха и спорта, а также 
модели нарядных и вечерних 
туалетов. В апреле пройдет 
отборочный конкурс-смотр на 
звание лучшего закройщика 
города. Признанные модели 
войдут в основную коллек
цию, которая и будет демон
стрироваться на республикан
ском семинаре.

Г. ЛИХАНОВА.

ГДЕ БУДЕТ МОСТ?
Больше других этот вопрос 

интересует проектировщиков 
«Томгипротранса», которые 

приступили к изысканию ме
ста для сооружения еще од
ного моста через Томь. Он 
свяжет железнодорожную ма-

работники дали высокую гисФ аль с будущим нефтехи-
оценку проведенному „ авто
ром исследованию, отметили 
научную и практическую цен
ность имеющихся в диссер
тации рекомендаций. Ученый 
совет единогласно признал 
М. Г. Николаева достойным 
степени кандидата историче
ских наук.

М. МИХАЙЛОВ.

ТРОФЕИ СУЙГННСКИХ 
ПРОМЫСЛОВИКОВ
Жителям Суйги хорошо из

вестно имя опытного охотника 
П. Н. Абраменко. Несколько 
лет он занимается промыс
лом, и редко случается, чтобы 
Павел Никитич вернулся до
мой без богатых трофеев. 
Особенно удачным для него 
оказался нынешний сезон. 
Вместо 600 рублей по плану 
он сдал государству пушни
ны более чем на 800 рублей. 
На международный аукцион 
ушли отличного качества 
шкурки колонка, соболя, ли
сицы, белки.

На днях вернулись из тайги 
•его коллеги по промыслу — 
С. И. Беч, Л. М. Торопов. 
Прошедший сезон и для них 
оказался счастливым. Они 
также сдали на приемный 
пункт немало шкурок ценных 
зверьков.

В. МАЙКОВ.ТОМСКИЕ УЧЕНЫЕ-
МЕТАЛЛУРГАМ

Московское издательство 
«Металлургия» выпустило в 
свет монографию «Структура 
и механические свойства твер
дых растворов замещения». В 
книге изложены современные 
представления о характере 
распределения атомов в не
которых классах сплавов. Но-

мическим комплексом. Сей
час группа геологов под руко
водством начальника отряда 
отдела геологии Н. Г. Нелае- 
вой в районе устья реки Кир
гизки приступила к исследова
нию качества грунта, чтобы 
определить условия для воз
ведения фундамента. Уже 
пробурены три скважины на 
глубину 25 метров ниже дна 
реки, а всего предполагается 
сделать семь сорокаметровых 
скважин.

М. ГЕРАСИМЕНКО.

НА СНИМКЕ: скважина ухо
дит под воду.

Фото Е. Лисицына.

Информация quu

Реликвия
Парижской Коммуны

В дни, когда советский народ готовится отметить 100-летио 
Парижской Коммуны, особенно многолюдно в залах Цент
рального музея Вооруженных Сил СССР. Здесь, среди мно
гочисленных Экспонатов, повествующих о героизме советско
го народа при защите завоеваний Великого Октября, впервые 
экспонируется обагренное кровью знамя 220-го батальона 
Национальной гвардии Парижской Коммуны, По полотнищу 
красного, с брусничным оттенком знамени. — тисненная золо
том надпись по-французски: «Французская Республика. 220 
батальон Национальной гвардии. Свобода. Равенство. Брат
ство».

Необычна история этой реликвии. В апреле 1945 года ее 
обнаружили советские воины в Силезии, в одном из застен
ков гестапо и передали на хранение в Центральный музей 
Красной Армии.

220-й батальон, которому принадлежало знамя; входил в' 
состав наиболее преданных делу Коммуны .батальонов — за
щитников Монмартра. В истории Коммуны район Монмартра 
по праву считается оплотом революции. Его рабочие и ре
месленники первыми подняли знамя борьбы. Когда контр
революция перешла в наступление, они стойко сража
лись с врагом.

В боях за Монмартр наравне с мужчинами проявил безза
ветную храбрость батальон женщин под командой героини 
Луизы Мишель и русской революционерки Елизаветы Дмит
риевой (Тумановской). Дмитриева лично знала К. Маркса и 
поддерживала постоянную связь с Генеральным советом Ин
тернационала.

Однако защитники Монмартра не смогли противостоять 
превосходящим силам версальцев, поставивших главной за
дачей захват господствующих над Парижем высот. 23 мая 
высоты Монмартра были захвачены противником.

Еще одна реликвия Парижской Коммуны, впервые выстав
ленная в нашем музее, — знамя 220-го батальона Националь
ной гвардии — вызывает трепетное волнение посетителей, 
напоминая о героизме коммунаров.

Н. КОРЕШНИКОВА, 
главный хранитель фонда знамен Центрального 

музея Вооруженных Сил СССР.

Труженики хозяйств на
шего района за минувшую 
пятилетку по многим пози
циям сельскохозяйственного 
производства достигли 

отрадных результатов. Зна
чительно увеличено произ
водство молока, яиц. возро
сла продуктивность стада. 
Это/ позволило досрочно 
выполнить планы продажи 
государству животноводче
ских продуктов.

Рост продуктивности 
главной отрасли района — 
животноводства — был бы 
невозможным без увеличе
ния производства зерна.

Среднегодовое валовое 
производство зерна в срав
нении с предшествующей 
пятилеткой увелинилось на 
68 процентов.

Среднегодовая урожай»- 
ность зерновых культур со
ставила 17 центнеров с гек
тара, что на 7 центнеров 
выше предыдущей пятилет
ки.

Самый большой успех в 
районе был у хлеборобов 
опытно - производственного 

хозяйства Томской област
ной сельскохозяйственной 
станции. Там среднегодовая 
урожайность составила по 
22,9 центнера зерна с гек
тара, а ежегодное валовое 
производство •— 18 тысяч 
тонн. Хорошо сработали по
леводы совхозов «Рыбалов- 
ский» и «Победа», где уро
жайность зерновых — со
ответственно 19,6 н 18,3 
центнера.

Высокие показатели хле
боробов — результат пре
жде всего огромной заботы 
партии и правительства о 
сельском хозяйстве. Совхо
зы района получили высо
копроизводительную техни

ку. На поля внесено за пя
тилетие более 40 тысяч 
тонн минеральных удобре
ний — в 2,5 раза больше, 
чем за предыдущее пятиле
тие.

Хлеборобы приводили в 
действие и другие резервы

увеличения производства 
зерна. За пятилетку введе
но в оборот 6.282 гектара 
новых земель. Возрос общий 
уровень культуры земледе
лия.

Работники наших ферм 
обязались в «новой пятилет
ке увеличить производство 
молока по крайней мере в 
полтора раза. Естественно, 
увеличится потребность в 
концентрированных кормах, 
зерне.

Какими же резервами 
располагают наши совхозы? 
Главный резерв — повы
шение плодородия земель, 
дальнейший рост урожайно
сти. Расчеты показывают, 
что на наших землях можно 
получать по 28— 30 центне
ров зерна с гектара.' Ста
бильного роста урожайно
сти зерновых культур мож
но добиться только за счет 
дальнейшей интенсифика
ции и индустриализации 
зернового хозяйства.

Пока большинство совхо
зов еще мало вносит 
минераАшых удобрений 
под зерновые. А  фуражные 
культуры вообще не полу
чают их, хотя они очень хо
рошо отзываются на внесе
ние удобрений и занимают 
в структуре посевов почти 
половину площади зерно
вых.

Все возрастающее по
ступление промышленных 
туков для наших хозяйств 
позволит ликвидировать ту 
пестроту в урожаях, кото
рая наблюдается даже в пе
редовых хозяйствах. Так, в 
совхозе .«Рыбаловский» 

Карбышевское отделение за 
пятилетие в среднем полу
чило по 23,9 центнера 1 зер
на с гектара, что на 4,3 
центнера выше среднесов
хозного уровня. Нелюбин- 
ское отделение в 1966 го
ду получило по 32,4 центне
ра зерна с каждого из 866 
гектаров.

Это наглядно подтверж
дает вывод о неиспользо-
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ванных пока возможностях. 
В новом пятилетии хозяй
ства рассчитывают повы
сить урожайность зерновых 
культур как минимум на 4 
центнера'.

Мы пока не научились в 
полной мере противопостав
лять капризам природы 
свое умение, организован
ность. опыт. Многие специ
алисты в таких случаях ока
зываются беспомощными, 
хозяйства даже не обеспечи
вают себя семенами.

В неудачные годы наблю
дается крайне резкая пест
рота в урожаях, и совхозы 
по уровню урожайности от
брасываются далеко назад. 
Так, если в 1968 году сов
хозы района получили по 
21,1 центнера с гектара, то 
в 1969 году — только п о ' 
10,5 центнера, а такие сов
хозы, как «Заря», «Батурин- 
ский»,—-всего лишь' по 6,8 

'центнера, в то время как 
Губинское отделение совхо
за «Рыбаловский» получи
ло почти 17 центнеров с 
гектара.

За предстоящую пяти
летку совхозы введут в обо
рот 6.400 гектаров целины, 
в том числе уже нынче. 
2.000 гектаров.

Технологическое перево
оружение и оснащение зер
нового хозяйства сетью но
вых высокопроизводитель
ных поточных линий по очи
стке и сушке зерна позво
лят ликвидировать потери 
от несвоевременной уборки 
и подработки зерна, ежегод
но обеспечивать себя высо
кокачественными семенами 
в полной потребности. В 
1970 году действовало все
го 10 поточных линий об
щей производительностью 
160 тонн в час. Этого явно 
недостаточно: некоторые

хозяйства вынужденно сдер
живали уборку.

Совхозам необходимо 
ввести в строй зернопоточ
ных линий в 3 раза больше, 
чем имеется, и довести их

общую производительность 
до 580— 600 тонн в час 
На индустриальную обра 
ботку зерна перешло Том
ское ОПХ. Это хозяйство 
ежегодно заготавливает се
мена не только для свою 
нужд, но и продает их.

Резерв увеличения про
изводства зерна кроется в 
улучшении состояния и ис
пользования машинно-трак

торного парка. В последние 
годы количество напахан* 
ной осенью зяби системати
чески снижается. Нынче 
весной совхозам треть яро
вого сева предстоит прове
сти по весновспашке. От
дельные совхозы, имеют все
го лишь 30—35 процентов 
зяби. Случилось это в ос
новном- из-за неудовлетво

рительного технического со
стояния тракторного 'парка 
и недостатка механизатор
ских кадров.

Задача повышения уро
жайности зерновых культур 
в новой пятилетке, как ми
нимум на 4 центнера, явля: 
ется всенародной и к реше
нию ее мы должны присту
пить с этого года.

Сокращение так называе
мых однолетних трав без 
ущерба животноводству по
зволит нашим совхозам уве
личить посев зерновых куль
тур по сравнению с 1970 
годом на 2.000 гектаров. 
За счет внесения 3.000 
тонн минеральных удобре
ний под зерновые культуры 
и применения полного ком
плекса агротехнических ме
роприятий совхозы намере
ны увеличить урожайность 
зерновых.

В нашем районе достаточ
но опытных руководителей, 
специалистов, передовиков 
сельскохозяйственного про
изводства, способных ре
шить задачу по увеличению 
производства зерна.

А. ТАРАСОВ, 
главный агроном Том
ского управления сель

ского хозяйства.
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стречи, поезд
Как мы уже сообщали, 

делегация ленинградских 
художников, разделив
шись на две группы, на
чала знакомиться с нашей 
областью. В четверг груп
па деятелей изобразитель
ного искусства во главе с 
заслуженным художни-. 

■ ком Р.СФСР В. А. Ветро-

I, В И З И Т У
гонским выехала в поезд
ку по районам области. 
Ленинградские гости по
бывали в Ергайском лес
промхозе, где ознакоми
лись с трудом лесозагото
вителей.'Затем состоялась 
встреча в с. Кривбшеине. 
Для будущей картинной' 
галереи райцентра гости

подарили несколько сво
их работ. Вчера группа 
В. А. Ветрогонского при
была в Подгорное.

В пятницу другая груп
па ленинградских гостей 
во главе с народным ху
дожником СССР лауреа
том Ленинской премии 
М. К. Аникушиным вые
хали в Стрежевой, чтобы

познакомиться с нашим 
нефтяным севером. До 
отъезда скульпторы и ху
дожники встретились е 
учащимися Томской худо
жественной школы и ра
ботниками опытно-произ
водственного хозяйства 
областной сельскохозяй
ственной станции.

А. ЛУКОВ.

■еВааМ
К ЮБИЛЕЮ 
ПАРТИИ

ПРАГА, 12 марта. 
(ТАСС). В ознаменование 
приближающегося 50-летия 
КПЧ коллективы заводов и 
фабрик Социалистической 
Чехословакии принимают 
повышенные трудовое обя
зательства.

Делегация крупнейшего
в Чехословакии машино
строительного объединения 
«ЧКД— Прага» передала 
вчера Первому секретарю 
ЦК КПЧ Г. Гусаку приня
тое на общем собрании ра
ботников предприятия со
циалистическое обязательст
во в честь юбилея КПЧ.

В нем предусматривается 
увеличение производства на 
7,4 процента по сравнению 
с прошлым годом и повыше
ние производительности тру
да на 6,5 процента. Решено 
также повысить в этом году 
объем экспортных поставок 
в Советский Союз на 9,1 
процента.

Объединение «ЧКД— 
Прага» — крупнейший тор
говый партнер советских 
внешнеторговых организа
ций. До 40 процентов своей 
экспортной продукции пред
приятие' поставляет в Совет
ский, Союз. Это —- ^мощные 
тепловозы, турбокомпрес
сорные агрегаты, комплект
ное оборудование для совет
ской химической и транс
портной промышленности, 
трамваи и другое.

Первый секретарь ЦК 
КПЧ Г. Гусак выразил го
рячую благодарность трудя
щимся «ЧКД— Прага» за их 
решимость внести свой 
вклад в общее дело консо
лидации экономики страны.

сообщения из-за оуеежаПЛЕНУМ ЦК ОТЕЧЕСТВЕННОГО ФРОНТА ВЬЕТНАМА
ХАНОЙ, 12 марта. 

(ТАСС). В Ханое состоялся 
XXI расширенный пленум 
ЦК Отечественного фронта 
Вьетнама, на котором были 
обсуждены итоги работы в 
1970 году, обсуждены зада
чи на 1971 год и принято 
решение о созыве в нынеш
нем году III съезда Отече
ственного фронта Вьетнама.

Ца пленуме выступил с 
речью президент ДРВ Тон 
Дык Тханг, который под
черкнул решимость вьет
намского народа продол
жать и усиливать войну со
противления агрессии США 
и успешно строить СОЦИа- 
ЛИЗМ:.-

На пленуме был заслу

шан и обсужден политиче
ский доклад Президиума 
ЦК Отечественного фронта 
Вьетнама, в котором была 
дана оценка нынешней об
становке в Индокитае в свя
зи с агрессией США и ука
заны задачи, направленные 
на дальнейшую мобилиза
цию вьетнамского, народа 
на борьбу против американ
ской агрессии, на развитие 
социалистического строи
тельства. Были рассмотре
ны также' задачи укрепле
ния , боевой солидарности с 
народами Индокитая, расши
рения международных свя
зей Отечественного фронта 
и ряд других, вопросов.

VНовая антивоенная в Южном Вьетнаме организация
Агентство печати Осво

бождение (АПО) сообщает, 
что в Южном Вьетнаме на 
днях создана новая антиво
енная организация — «Дви
жение южных вьетнамцев 
против войны и против все
общей мобилизации».

Согласно заявлению, с 
которым выступили ее руко
водители, новая организа
ция вызвана к жизни расту
щей волной антиамерикан
ского движения и движения 
против набора в армию сре
ди населения и молодёжи в 
городах Южного Вьетнама. 
В заявлении• подчеркивает
ся, что миллионы южно-

вьетнамских юношей вербу
ются в марионеточную сай- 
гонскую армию, чтобы уми
рать во имя американских 
интересов. Сейчас, указы
вается в Заявлении, настало 
время покончить с войной 
и восстановить мир, чтобы 
начать восстановление стра; 
ны. 9

В заявлении содержится 
осуждение агрессивной вой
ны, проводимой американ
скими империалистами и 
кликой Тхиеу Ки Кхиема, и 
распространения ее на Ла
ос и Камбоджу во имя ин
тересов американских аг
рессоров.

(ТАСС). 12 марта.

ПАХНЕТ НЕФТЬЮ
ВАШИНГТОН, 12 марта. 

(ТАСС). Посла длительных 
проволочен государственный 
департамент США подтвер
дил, что ряд американских 
компаний уже получил кон
цессии на разработку «мно
гообещающих» нефтяных 
месторождений у побережья 
Индокитая. Вместе с тем 
госдепартамент всячески 
старался принизить значе
ние активного проникнове
ния в Индокитай нефтяных 
монополий.

Этим заявлением госде
партамент преследовал цель 
успокоить американскую 
общественность, опасаю
щуюся, что война во Вьет

наме в значительной степе
ни продолжается ради инте
ресов могущественных неф
тяных монополий. Беспо
койство американцев. еще 
более усилилось вследствие 
упорного отказа официаль
ного Вашингтона припод
нять плотную завесу сек
ретности, окружающую де- 

■ ла нефтяных ' компаний в 
Индокитае.

В американский конгресс 
ежедневно приходит «лави
на писем». Только пред
седатель сенатской ко
миссии по иностранным 
делам У. Фулбрайт по
лучил более 10 тысяч пи
сем, требующих незамедли

тельно провести расследова
ние в конгрессе возможных 
связей между продолжаю- 

. щимся присутствием США 
■ во Вьетнаме в-планами раз
работки нефти.

Заявление государствен
ного Департамента отнюдь 
не развеяло тревог амери
канцев. Выступая в сенате, 
Джордж Айкен заявил, что 

. этот вопрос по-прежнему 
неясен. Попытки госдепар
тамента приуменьшить ин
терес нефтяных компаний к 
Юго-Восточной Азии, под
черкнул сенатор, никак не 
вяжутся с действиями са
мих нефтяных компаний, 
предпринимающих активные 
усилия для получения кон
цессий на разработку нефти 
в этом районе.

Н а севере  М ексики , в М онклове  находится сам ы й  кр уп н ы й  
в Л ати н ско й  А м ерике  м еталл ур ги чески й  ко м плекс «А льто с  
О рнос де М ехико» («Д ом ны  М екси ки » ), Это  единственное го
сударственное ' предприятие в м еталл ур ги ческо й  пр ом ы ш лен 
ности  стр а н ы . В  насто ящ ее  вр ем я ведется его р еко н стр укц и я  
с целью  довести в ы п у с к  продукции до 2,5 миллиона тонн.

Н А  С Н И М К Е : сталевар  Симон Гонсалес , проработавш ий  на 
заводе. 17 лет.

Фото С. Сычева. Фотохроника ТАСС.
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Ольстер: Впереди новые осложнения
В ольстерской драме по

явились новые зловещие от
тенки. Лондонские газеты 
предсказывают сегодня
дальнейшее усиление ан
глийским правительством 
жестоких репрессий и вве
дение для этой цели допол
нительных контингентов 
войск, призванных подав
лять непрекращающиеея , 
волнения населения Север
ной Ирландии.

Сообщают о новых крова
вых столкновениях в Белфа
сте. Как и в предыдущие 
дни, в официальных сооб
щениях выпячивается коли
чество убитых и раненых 
английских солдат и замал
чиваются сведения о жерт
вах , среди гражданского на
селения. В ход пускаются 
старые пропагандистские 
приемы: вину за провокации 
и столкновения, оккупацион
ные власти пытаются пере
ложить с себя на других.

«Файнэншл тайме» пишет 
о вступлении 'ольстерского, 
кризиса в «новую, еще бо
лее серьезную . фазу.» и 
предсказывает, что ..англий
ское правительство «вынуж
дено будет» взять5 в свои 

«руки «непосредственный 
контроль над Ольстером», 
иными словами — сделать

еще более жестким оккупа
ционный режим со всеми 
вытекающими отсюда мрач
ными для населения послед
ствиями.

Обстановка в Ольстере 
последние недели станови
лась все более накаленной. 
Совместные репрессии ан
глийского командования и 
местных властей — массо
вые _ облавы, повальные 
обыски и аресты — вызыва
ли взрывы возмущения и 
гнева бесправного населе
ния католических гетто.

' Провокации английских 
войск и полиции все чаще 
вызывали столкновения и 
ожесточенный уличные сра
жения.

Последние по времени 
события произошли непо
средственно после визита в 
Северную Ирландию мини
стра внутренних дел Ред
жинальда Модлинга, кото- , 
рый, судя по сообщениям 
прессы, участвовал в разра- 

. ботке программы новых 
репрессивных акций против 
непокорного гражданского 
Населения.

Миссия Модлинга вновь 
подтвердила, что англий
ское правительство и его 
ставленники в Северной Ир
ландии намерены и впредь

идти по пути, который неиз
бежно ведет к дальнейшему 
осложнению положения в 
многострадальном Ольстере. 
В Угоду интересам англий
ских монополий и местной 
реакции Лондон под пред
логом борьбы за соблюдение 
«закона и порядка» по- 
прежнему делает ставку на 
подавлений движения за 
гражданские права, за раз
решение рстрейшего соци
ально-политического и эко
номического кризиса, в ко» 
торый ввергнута Северная 
Ирландия.

Как и прежде, английское 
правительства упорна не хо
чет взглянуть фактам в ли
цо. Она не проявляет жела
ния принимать какие-либо 
меры для облегчения тяже
лой участи населения, стра
дающего от бесправия, ни
щеты, массовой безработи
цы.

Курс на подавление оп
позиционно - настроен н ы х 
сил, на ликвидацию недо
вольства и волнений с по
мощью дополнительных ба
тальонов солдат не приве
дет к ослаблению напряжен
ности в Ольстере-. Напротив, 
он предвещает дальнейшее 
обострение обстановки.

И. ОРЛОВ, 
обозреватель ТАСС.

§
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КИППЕ ОНИ,ТОМСКИЕ СТУДЕНТЫ?
Журнал «Советский Союз» рассказывает о наших земляках
З ТА ФОТОГРАФИЯ, 

где так много молодых 
лиц и ни одного — без 
улыбки, дважды помещена 
в последнем номере журна
ла «Советский Союз». На 
обложке она акцентирует 
внимание читателей: сего
дня публикуется рассказ о 
сибирских студентах. Затем 
дана крупным планом — с 
нее начинается повество
вание о наших молодых 
земляках.

Поскольку журнал иллю
стрированный, рассказ о 
ртудентах Томска коррес
понденты В. Резников и 
И. Цыганов ведут с.учетом 
его специфики: читателю, 
своему и зарубежному, 
предложены короткий, но 
емкий текст и около 30 фо
тографий.

«Учимся, ищем, создаем» 
— это первая страница ре
портажа.

«От Москвы до Томска 
3.654 километра — пять 
часов полета на четырехтур
бинном реактивном самоле
те. Если вы прилетите сюда 
утром, сложится впечатле
ние, что это тихий, немного
людный город. Если же 
впервые попадете вечером, 
убедитесь, что город шумен 
и весел и населяет его одна 
молодежь. Она и на ули
цах, и в кафе, в залах ки
нотеатров и в магазинах», 
— вот так знакомят с на
шим городом авторы репор
тажа. Убеждают цифрами. 
На 340.000 жителей Том
ска — 45.223 студента.
Занятия ведут 3.092 препо
давателя, в том числе 130 
докторов и 1.092 кандидата 
наук. В научной работе уча
ствуют 10.648 студентов. 
За 5 лет выпущено томски
ми вузами 28.000 специали
стов по 107 специально
стям. Бюджет институтов 
на год — более 33 миллио
нов рублей.

Что на фотографии, мы 
узнаем без подписи. Глав
ный корпус старейшего 
учебного заведения Сибири 
Томского университета. 
Современные корпуса дру
гих вузов и взметнувшиеся 
ввысь девятиэтажки. В са

мом низу — еще одна фото
графия: студенты с носил
ками на стройке. На этот 
раз они строят стадион. 
Вот так же тысячи юношей 
и девушек приходили' на пу
стыри. Приходили и стави
ли указатели: здесь будет 
наш дом — дворец. В девя
тиэтажках и в учебных кор
пусах справляли они ново
селье по праву, был не один 
трудовой семестр отдан то
му, чтоб приблизить ново
селье. И потому так уме
стен снимок сотрудника 
ТИРиЭТа Л. Лейкина, кото
рый вынесен на обложку и 
который открывает репор
таж. Энергичные, жизнера
достные, трудолюбивые лю
ди в студенческом . строи
тельном отряде! Фотогра
фия отлично иллюстрирует 
мысль авторов: «С первого 
же курса студенты не толь
ко ходят на лекции, но 
ищут возможность в прак
тических делах проявить 
свою энергию, способности, 
знания. Они хотят не только 
брать, но и отдавать».

Две следующие страницы 
репортажа, и снова вырази
тельные фотографии. Каза
лось бы, они очень разные, 
эти снимки. Но В. Резников, 
и И. Цыганов уверяют, что 
уникальная установка для 
научных исследований и ста
ринный дом, одетый в дере
вянные кружева, • соседст
вуют здесь потому, что име
ют прямое отношение к 
студенческим будням, их 
учебе. Томичам это тем бо
лее ясно.

На этих же страницах 
опубликовано выступление 
Е. Лигачева, первого секре
таря Томского обкома 
КПСС, председателя посто
янной комиссии по делам 
молодежи Совета Союза 
Верховного Совета СССР. 
Оно цементирует все пове
ствование' столичных кор
респондентов, проведших 
несколько дней в Томске, 
делает его особенно доказа- v 
тельным. Е. Лигачев выде- 
лил главную черту в харак
тере томских студентов. 
Она стала заголовком его 
выступления: «Быть полез

ными не завтра, а сегодня».
«На примере Томска, в 

котором я живу, хорошо 
видно, — пишет Е. Лигачев, 
— как много могут сделать 
молодые люди и как много 
можно им доверить. В на
шем городе нет ни одной 
области — научной, произ
водственной, общественной, 
где бы обходились без по
мощи студентов и аспиран
тов».

Подчеркнув, что это — 
не только томская особен
ность, а специфика нашей 
действительности, доказав 
цифрами, что в нашей 
стране соотношение молоде
жи с опытными кадрами уже 
и сейчас внушительно, но 
будет увеличиваться, депу
тат Верховного Совета 
СССР Е. Лигачев рассказы
вает об условиях, в кото
рых живут томские студен
ты. Им дано все, чтоб ра
сти, быть полезными, твор
чески мыслить.

Четвертая часть всех на
ших студентов занимается 
научными исследованиями. 
Многие из студенческих ра
бот внедрены в народное хо- ■ 
зяйство, отмечены всесоюз
ными премиями, авторскими 
свидетельствами. Только на 
одном факультете ТПИ —- 
химико-технологическом — 
студенты в соавторстве с 
научными руководителями 

получили за год 6 автор
ских свидетельств и опубли
ковали более 70 работ.

Интересные цифры? Убе
дительные? Конечно, «Но 
никакой, даже самой совер
шенной математической ма
шине, —- заключает свое 
выступление 5 Е. Лигачев, — 
не Определить пользу от 
проведенных студентами бе
сед в Цехах и учреждениях, 
дежурств в больницах н 
детских консультациях, 

бесплатных концертов, заня
тий с трудными подростка
ми, руководства школьными 
кружками, спортивными 
секциями и множества дру
гого, именуемого обществен
ной работой. Не получая за 
нее ни копейки, студенты 
между тем приобретают са
мое ценное — жизненный

опыт, уверенность в своих 
силах и знаниях, чувствуют, 
что становятся полезными 
обществу».

Еще раз перевернем 
страницу журнала: рассказ 
о Томске и томичах продол
жается. На этот раз обилие 
мастерских фотографий да
но под девизом: «О нас го
ворят: этим ребятам все под 
силу». Местоимение «нас» в 
заголовке оправдано. Ре

дакция сообщает, что сним
ки, помещенные на этих 
страницах, принадлежат не 
только корреспонденту жур
нала, но и самим студентам. 
Они же сделали и несколько 
зарисовок из своей жизни, 
причем их. рисунки отлично 
вписались в репортаж — 
юмором, лиризмом, вырази
тельностью.

Каждая фотография жур
нального . репортажа — 
сценка из жизни, штрих в 
обобщенный портрет совре
менника. Вот синхротрон, 
где именитые физики бок о 
бок с физиками будущими 
— студентами. Вот клиника 
мединститута, где с помо
щью нового прибора, скон
струированного здесь, буду
щие хирурги учатся управ
лять ритмом сердца. Сту
денты создают новые маши
ны, изобретают лекарства, 
проходят педагогическую 
практику, участвуют в стро
ительстве троллейбусных 
линий, проектируют ули
цы..

Тан раскрывается цифра, 
данная в начале репортажа: 
за 5 лет студенты выполни
ли для народного хозяйства 
работ на 46 миллионов руб
лей. И, конечно же, умеют 
молодые томичи веселиться 
от души. Смотришь на, сним
ки, и приглашать не надо: 
хочется петь в хоровой ка
пелле ТГУ, допоздна заси
живаться с молодыми конст
рукторами ТПИ, танцевать 
в кафе «Мечта», слушать 
концерт в новом Дворце 
спорта.

Отличный репортаж
В. Резникова и И. Цыгано
ва доказывает: лицо Томска 
именно такое — смеющееся, 
молодое. Лицо Томска и его 
будущее.

Мартовский номер жур
нала «Советский Союз» бу
дут читать не только в на
шей стране. * Читатели Ин
дии, Англии, Японии, Вьет
нама, Испании, ОАР и мно
гих других стран смогут, 
перелистывая его страницы, 
«побывать» в СССР, почув
ствовать неповторимый ко
лорит томских улиц, жизне
радостную атмосферу на
ших вузов, ощутить на миг 
темп жизни новой Сибири. 
Они не только увидят красо
ту хозяев сибирского горо
да, но и позавидуют их сча
стью.

Щедрее станет 
нива

В нашей
общественной

приемной

Общественная приемная ра
ботает в редакции газеты 
«Красное Знамя* (проспект 
имени Ленина. 66) по поне
д ельникам , средам  и  пятниц ам .

В очередную неделю прием
ведут:

15 марта, в понедельник, в  
16 до 19 часов, — член совета 
общественной приемной ре
дакции газеты «Красное зна
мя» И. Д. Б ы чи х и н .

17 марта, в среду, с 10 до 
13 часов, — член совета обще
ственной приемной редакции 
газеты «Красное знамя» А . Д. 
Ш и ш кар е ва .

19 м арта , в пятницу, е 16 
до 18 часов, — народный 
судья Ленинского района 
Ю . М. С око льни ко ва .

20 марта 
12 часов дня 

8 часов вечера
ДВОРЕЦ СПОРТА 21 марта 

12 часов дня 
8 часов вечера

к о н к у р с  ,
исполнителей современного бального танца

«ТОМЬ — 71»
Участвуют коллективы Томска, Кемерова, Омска, Новосибирска, Новокуз

нецка, Барнаула, Тюмени и других городов.
Билеты продаются в кассах Дворца спорта с 11.час. до 20 час.

Томский театр музыкальной комедии
15 марта в помещении драматического театра

Ф. ЛЕГАР

«Ц Ы Г А Н С К А Я  ЛЮБОВЬ»
Оперетта в 3-х действиях.

Начало — в 19-30.

Коллектив Сибирского 
отделения ВАСХНИЛ 

пддвел итоги первого го
да своей деятельности. В 
Новосибирске сформиро
ваны и развернули ис
следования институты по 
основным направлениям 
развития сельского хо
зяйства Сибири и Даль
него Востока. На левом 
берегу Оби заложен ака
демгородок ВАСХНИЛ, 
составлен его генераль
ный план.

Здесь решено создать 
специальный селекцион- -- 
ный центр. Первым объ
ектом исследований ста
нет перспективный сорт 
яровой пшеницы «ново- 
сибирская-67». Он недав
но выведен местной 
опытной станцией в со
дружестве с Институтом 
цитологии и генетики Си-, 
бирского отделения АН 
СССР.

Современная сибир
ская агрономическая на
ука отвергает бытующие 
представления о якобы 
слабой эффективности 
минеральных удобрений 
за Уралом. Чтобы широ
ко внедрять рациональ
ные способы использо
вания минеральных удо
брений, ученые превра
щают Маслянинский 
район Новосибирской об
ласти в своеобразную ла
бораторию для научного 
и практического реше
ния этой важной про
блемы.

С химией связана и 
защита растений от бо
лезней и вредителей. В 
этом ' исследователям по
могает электронно-вычи
слительная техника, по
зволяющая учесть. Огром
ное многообразие природ
ных явлений — от выяс
нения точных сроков се
ва до . причин возбужде
ния инфекции.

Ученые рекомендовали 
производственникам , ком
плекс мер, в 3 —4 раза 
повышающих продуктив
ность солонцовых лугов 
Барабйнской степи, раз
работали эффективные 
методы силосования кор
мов. создали калорийные 
рационы кормления жи
вотных. Составлен план 
совершенствования наи
более распространенной 
здесь черно-пестрой по
роды крупного рогатого 
скота.

Большие планы у 
электрификаторов и ме
ханизаторов. В ста круп
ных хозяйствах Сибири 
применяется разработан
ная ими система диспет
черской службы, техни
ческого обслуживания, 
использования вычисли
тельных машин в плани
ровании производства И 
животноводства. Экойо- 
мисты-аграрники создали 
хозрасчетный центр по 
применению научной ор
ганизации труда в со
ставлении перспектив
ных планов совхозов' и 
колхозов.

Сибирский центр сель
скохозяйственной цауки 
создается на средства от 
Всесоюзного ленинского 
субботника.

Д. ЗОЛОТОВ.
(Корр. ТАСС).

КТО САМЫЙ СИЛЬНЫ
На чемпионат Сибири по 

тяжелой атлетике , в Томск 
собрались 85 сильнейших 
штангистов Иркутской, Но
восибирской:; Омской, Кеме
ровской.. Томской областей. 
Алтайского и Красноярского 
краев и Тувинской АССР. 

* В первый день' соревнова
ний на : помост вышли штан
гисты .наилегчайшей' и лег
чайшей весовых категорий. 
В рывке новосибирец Егор 
Калерии, показав в - сумме 
троеборья 280 килограммов, 
стал первым чемпионом Си
бири 1971 года. На втором 
-— томич Иван Колчнн, на 
третьем — красноярец Гар- 

, ри Геймаи.
В состязаниях атлетов 

легчайшего веса алтайский 
мастер Василин Михалев, 
толкнув штангу весом в 
120. килограммов, с суммой 
в 315 килограммов, стал 
чемпионом Сибири в легчай
шем весе! На втором месте 
— томич В. Ельсуков, по
казавший в сумме трех дви
жений 312,5 килограмма. 
На третье»место вышел кан
дидат в мастера спорта из 
Омска Егор Куликов.

Героем второго дня со
ревнований был 22-летний 
мастер спорта полулегковес 
Анатолий Агафонов из Но
восибирска. Неоднократный 
чемпион страны среди моло
дежи, он в жиме двумя 
руками уже захватил лидер
ство, подняв 120 килограм
мов в третье?) зачетной по
пытке. Его отрыв от бли

жайшего соперника соста
вил 17,5 килограмма. Чет
вертая попытка. Взвешена 
штанга: вес 123 килограм
ма, что на 0.5 килограмма 
выше рекорда РСФСР, уста-, 
новлеиного в 1967 году ма
стером Ji. Андриановым, из 
г. Шахты.

Показав лучшие резуль
таты во всех трех движениях 
классического троеборья, 
Анатолий Агафонов набрал 
в сумме 350 килограммов и 
стал. чемпионом Сибири в 
полулегком весе. Ему вру
чены четыре жетона и дип
лом первой степени, при
зы за каждый результат. 
Вторым призером стал ма
стер спорта Геннадий Ско- 
сырев из Кузбасса, набрав
ший в сумме 315 килограм
мов, третьим — первораз
рядник Борис Коваленко из 
Красноярска — 305 кило
граммов. Томские штанги
сты в . этой весовой катего
рии не выступали.

Среди атлетов . легкого 
веса борьба за первенство 
развернулась в основном 
между четырьмя претенден
тами. Это кандидаты в ма
стера М. Михайлюк из Том
ска, М, Шадрин из Красно
ярска, перворазрядники
A. Червяков из Кемерова и
B. Кунгурцев из Барнаула. 
Лучший результат в жиме 
двумя руками показал са
мый молодой участник этой 
весовой категории А. Червя
ков. Он выжал 130 кило
граммов. Вторым оказался

чемпион Красноярского 
края Михаил Шадрин (на
7.5 килограмма меньше). 
120 килограммов выжал 
чемпион Томской области 
Михаил Михайлюк.

В рывке двумя руками 
наш земляк вырвался впе
ред и завоевал жетон и дип
лом первой степени. Его по
казатель 107,5 килограмма, 
что на 5 килограммов боль- 
ще его прежнего лучшего 
результата. Вторым был ке- 
меровчанин, на третье ме
сто вышел барнаулец Вале
рий Кунгурцев.
. Толкнув 135 килограм
мов, М. Михайлюк из Том
ска в сумме классического 
троеборья установил новый 
рекорд Томской области —
362.5 килограмма. Кеме- 
ровчанин Александр Червя
ков, толкнув штангу весом 
в 140 килограммов, набрал 
в сумме 375 килограммов 
и стал чемпионом Сибири. 
На втором месте — М. Ми
хайлюк.

. После двух, дней сорев
нований в командном заче
те впереди идут штангисты 
нашей, области, набравшие 
90 очков. На два очка мень
ше у новосибирцев. 85 оч
ков имеет команда Красно
ярского края.

В субботу на чемпионате 
Сибири состязались тяжело
атлеты полусреднего, сред
него и полутяжелого веса, 
а сегодня в 12 часов на по
мост выходят тяжеловесы.

И.ВЛАДИМИРОВ.

РЕШИТ ПОСЛЕДНИЙ МАТЧ
С Т О КГО Л ЬМ , 12 м арта . 

(ТАСС ). Перед за к л ю чи те л ь 
н ы м  тур ом  чем пио ната  мира 
по х о кке ю  с м ячо м  сборная 
ком анда С С С Р  о дер ж ала побе
д у в городе Вестер о се  над 
спортсм енам и  Норвегии — 3:1 
(2:1). Ш е с ти кр а тн ы е  победите
ли пер вен ства  м ира набрали

в  п яти  м атчах  д евя ть  очко в . 
С то лько  ж е  заво ёван н ы х  о ч 
ко в  о казал о сь  в это т  вечер  У 
х озяев  тур н и р а  — ш ведов, ко 
тор ы е  в городе Катрин ехольм е 
вы и гр ал и  у  ком анды  Ф и н л ян 
дии -  4:1 (2:1).

М ячи  в ворота норвеж цев

забили  Измоденов, К ан ар ей 
ки н , М онахов.

Спор за  ти тул  чем пиона ми
ра р еш и тся  в  последнем м ат 
че . Он со сто и тся  14 м ар та  ц 
С то кгольм е  м еж д у сборны м и 
командами Ш вец ии  и СС С Р. В  
неско лько  л у чш е м  положении 
н аход ятся наш и  спортсм ены , 
им ею щ ие в запасе  больш е за 
б иты х  и м еньш е  пр оп ущ ен 
ны х  м ячей , чем  команда «Тра 
кр ун ур » : н и чейны й  р езул ьтат  
вы ведет их на первое место.

П редсъездовская  
театральная афиша

В эти дни многие томичи задерживаются у репертуар
ной афиши Томского облдрамтеатра. В самом деле, что 
покажет театр зрителям в кан^н XXIV съезда партии?

В центре афиши — специально восстановленный к 
съезду спектакль п9 пьесе лауреата Ленинской премии 
Н. Погодина «Третья патетическая», в котором расска
зано о трудном периоде нэпа, о гигантском труде, вели
чии духа й железной воле Владимира Ильича Ленина.

Впрочем, для многих томичей нынешняя встреча с 
этой заключающей ленинскую трилогию Н. Погодина 
пьесой явилась почти премьерой: в минувшем сезоне 
спектакль из-за болезни главного исполнителя прошел 
всего несколько раз. Вчера мы снова увидели народного 
артиста БСФСР А. В. Ватомского в роли В. И. Ленина. 
В спектакле также заняты заслуженные артисты РСФСР 
Л. И. Долматова и В. А. Калииченко, народный артист 
Удмуртской АССР М. А. Исаев, артисты В. И. Семенов, 
С. Я. Наливкина, Ю. П. Семенова и другие.

Видное место в предсъездовской афише томской дра
мы занимают спектакли по пьесам лауреата Ленинской 
премии Л. Леонова «Золотая карета», Д. Салынского 
«Мария» и другие.

Б. ТУЧКИН.

ТАК ПОСТУПАЮТ 
ПИОНЕРЫ

Недавно, проходя по пере* 
ул н у  О мскому, учен и ки  ш копы  
Ns 45 г. Том ска  — п яти кл а с 
сница М арина Бугр ова  и сем и
кл ассн и к  Л еня  Ж у к о в  замети-, 
ли , к а к  из о кна  дома с боль
ш им  узлом  вы би р ал ась  ж е н 
щина. Понял неладное, ребя
та начали  догонять п р еступ 
ницу, но, когда настигли  ее, 
и ним неожиданно подошел 
м уж чи н а , п р ед ставивш ийся  
работником  милиции. Одмзко 
р ебята  бы стро  со с 1 эзипи, 

, ч т о  это  то ж е  пр еступ н и к . Не
сомненно, ю ны е  см ел ьчаки  
подвергались опасности . но 
они продолжали погоню. К 
сча стью , на помощ ь пионерам  
присоелинились В. Й. Кул еш , 
А . П. Н аум ов и Н. М. Мелихоа, 
которы а помогли зад ер ж ать  и 
доставить гоабителей в Л е 
нинский  РО ВД . Рабо тн и ки  ми
лиции р аскр ы л и  4 и другие 
пр еступ лен и я , со вер ш енны е  
ранет некими Викторовой  и 
Китаевы м . Сейчас, естествен 
но, им предстоит р а сп л а та .

Т. Б Д РБА 1 РО В , 
следователь Ленин'-*"'»-/* 

РО ВД .

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

К И Н О

14 м ар та , утр о м  в  вечером- 
«Д ур о чна*.

16 марта — «С ка зк и
старого  А рб ата» .

17 марта —i «Д ур о чка» .

В КИНОТЕАТРАХ: 
вмени М. ГОРЬКОГО
14— 15 марта. «Чем пион» — 

10-50. 12-40, 14-30. 16-20, 18-10. 
20. 21-50. ■

14 — 15 марта — «Человек  
моего сердца» — 9. 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 13-10. 20,
21-50.

14 марта — Зал  кинохрони
ки  — - «Молодой балет мира» —
9. 11-20. 13-40. 16. 18-20, 20-40, 
22. «Б е р е зы » , « К уб о к  д р уж бы » , 
«Ф И ти л ь»  N, 92, «С м о льны й», 
«А р х ан гел ьск»  —  10-15, 12-35,
14- 55, 17-15, 19-35.

15 марта — Зал  кинохрони
ки  —  кинофестиваль «Народ  и 
пар тия  едины », «М осива-М оск - 1 
ва», «Б еш и н »  —  9, 11-10. 13-20,
15- 30, 17-40, Ш-50. 22. «Зам ки
на песке», «О пасны е и скр ы » , 
«О льви я» , «Ви л ла  Терезы  Сиу- 
пень» — 10-05. 12-15, 14-25,
16- 35, 18-45. 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
14— 15 м арта . «Чем пион» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
.20. 21-50.

*1 4 — 15 марта —  «Ч ел о век  
моего сердца» —  10-20. 1215,
14- 10, 16-05, 18. 19-55. 21-50.

14 марта — для детей. Сбор 
н и к  м ул ьтф и льм о в . « К а к  м ы 
ш и кота  хоронили» —  9.

имени Н . ЧЕРНЫХ
14— 15 марта—«Чем п ион » —

9. 10-50, 12-45. 14-40, 16-35,
18-30, 20-25, 22-15.

14 марта — « Ш к о л а  муже- . 
е тва»  —  12-35.

14 марта — «Ч ел о век  моего
сердца» —  8-50. 10-40, 16-25,
18- 20. 20-15, 22-05.

15 марта —  « А вто м ат  ж е л а 
ний » —  12-35. 14-30.

«ПИОНЕР*
14 марта. Для детей. —■ 

«П р и кл ю чен и е  ж елто го  чем о 
д а н ч и к а » —  9. 10-40, 12-20, 14.
15- 40, 17-20. «Господин Н икто»
—  19-10. Сеанс большой про
граммы —* 22-10. '

15 м ар та . Д ля детей — «П р и 
кл ю че н и я  ■ ж елто го  чем о д ан чи 
ка »  —  9. 10-40, 12-20. 14, 15-40,
17- 20. Для взрослых —  «Лучи ; 
в стенле» —  19. 20-40, 22-25.

«СИБИРЯК»
14 м арта, —  «А вто м ат  ж е л а 

ний» —  9-30, 11-10. «Господин 
Н икто» —  12-50. 14-55. 17',
19- 05, 21-10 — . удлиненный.

15 'марта —  « К а к  м ы ш и  ко 
та  хороНили» •— 9-40, 11-10.

«Л уч и  в с текл е»  — 12-40, Г4-25, 
16-10, 17-55, 19-40, 21-25.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
14 марта '—  «Ко ро лева  Ш а н 

теклер а»  — 15. 17. «Колдов
с к а я  лю бовь»  — 21 .

Для детей -«■■ «Д евочка  ищ ет 
о т ц а » » — 11.

15 марта — «Один перёд 
лю б овью » — 17-10, 19.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

14 марта — «П р екр асн ы е
врем ена в Ш п ессар те»  —  13,
15, 17, 19, 21.

15 марта — «Господин Н и к 
то» — 15. 17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

14 марта — «Я , Ф р ан ц и ск
С корина» —  17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«С н егур о чка»  —  11-30. «Н е
мой и лю б овь»  —  13-10, 15-Ю, 
17, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

14 марта — «Один и з  нас»
—  15.

15 марта — « П уть  и сердцу»
— 16. 18. 20 .

17.00, Вам. малыши! «Вол
шебный сундучок». 17.20. Эк
ран — школьникам. «Силь
ные, смелые, ловкие». Фильм 
«Добра пожаловать в  наш кол
лектив», 18.10. «Бойцы ленин
ской гвардии». В. П. Ногин. 
18.30. Тема РоДины в творче
стве. ленинградских художни
ков. Рассказывает искусство
вед А. Дмитриенко. 19.00. Зем
ля и люди. Горизонты девятой 
пятилетки. 19.20. «Земля—че
ловек». Документальный фильм

19.35. «У нас в гостях компо
зитор Исаак Любая»: 20:25. 
«День пастуха Урэу». Фильм.
20.35. КПСС между XXIII и 
XXIV съездами. Беседа «Дея
тельность КПСС по укрепле
нию единства и сплоченности 
международного коммунисти
ческого-и рабочего движения». 
21.00. Новости. 21,15: «Смоль
ный». Фильм: 21.25. «Образ сов
ременника на томской сцене*. 
22.25. Художественный фильм 
«Пять дней отдыха».

ВНИМАНИЮ ЛЮБИТЕЛЕЙ ФУТБОЛА!
В нынешнем футбольном сезоне команда «Том- 

лес» проведет на томском стадионе «Труд» 19 мат
чей.

Чтобы ‘создать наиболее благоприятные условия 
для зрителей, которые проявляют постоянный инте
рес к нашей команде, решено выпустить 10.000 
абоне.ментов на право посещения игр первого круга.

10.000 абонементов н всего 16.000 мест, на ста
дионе!

Владельцы абонементов получат места на двух 
центральных трибунах стадиона.

Торопитесь приобрести абонементы!
Цена абонемента - 10 рублей. . \
Продажа производится по 25 марта в кассах 

стадиона. Принимаются коллективные заявки.

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 14 марта 
М О С КВА

12.00. Новости: 12.05. Для
школьников. «Ветер странст
вий». 12.30, «Тебе, юность!» 
13.15. Весенние мелодий.
14.00. «Эффект Дубны». 14.30. 
Международная - программа.
15.00. 3. Чернышова. «Сердца 
и шпаги». Телеспектакль. 
17.20. Новости.

ТО М С К
17.30. За революционное об

новление мира. «Борьба про
грессивных сил США против 
расизма». -17.55. Документаль
ные телевизионные фильмы 
«Поток». «Притяжение». 18.15. 
Наши гости.

М О С КВА
19.00. «Музыкальный верни

саж». 20.00. Пресс-конферен
ция с Героем Советского Сою
за летчиком-иепытателем В. С. 
Ильюшиным. 20.30. Чемпионат 
Европы по .легкой атлетике й 
закрытом, помещении. Переда
ча из Болгарии. , 22.15. Клуб 
кинопутешествий.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 15 марта

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется нод- 
чнтчик.

Обращаться: г. Томск,
проспект им. Ленина, 66.

Томский медицинский ин
ститут объявляет, что 31 мар
та. в 14 часов, в актовом за
ле состоится З А Щ И Т А  Д И С
С Е Р Т А Ц И И  на соискание уче
ной степени доктора медицин
ских наук О. А . В аси льево й  на 
тему: « Р е а к ти в н о с ть  организ
ма при вакц ино пр оф илактике  
клещ евого  энц еф алита» .

С диссертацией можно озна
комиться в медицинской биб
лиотеке.

Томский медицинский ин
ститут объявляет, чТо 7 апре
ля, в 14 часов, в актовом зале 
состоится З А Щ И Т А  Д И С С ЕР 
Т А Ц И И  на соискание ученой 
степени доктора медицинских 
наук Г. И. Ковален ко  на тему: 
«С пинном озговая ан естези я  
со вкаино м  в  среднегрудном 
отделе».

С диссертацией можно оз
накомиться в Медицинской 
библиотеке,

Облисполком и областное 
управление хлебопродукто
вой и комбикормовой про
мышленности выражают 
глубокое соболезнование 
начальнику этого управле
ния Алтухову И. Н. по , по
воду смерти его жены 

А Л Т УХО ВО Й  
Нины  Кондратьевмы .

Томский гороно и кол
лектив школы № 14 с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти учительни
цы

А Л Т УХО ВО Й  
Нины  КондратьевН ы

и выражают соболезнова
ние семье покойной.

Дети, родные: и близкие 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти люби
мой

П Е Ч Е Н К И Н О Я  
М арии П авловны .

Вынос тела состоится 
14 марта (г. Томск, ул. Го
голя. 36).
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